

CORREO CONSTITUCIONAL, LITERARIO, POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

S. Blas, y el Bto. Nicolás de Longobardo.

Ha salido el sol á las 6 horas y 59 minutos. Y se pondrá á las 5 y 1 minutos.

Concluye el artículo de la *gimnástica*.

¿Acaso la fábrica de las cestas y canastillos de palma, en que ocupaban tantas horas los padres del desierto distraía sus espíritus de la oración y contemplación?

Pero ¿que confusión es esta! ¿Que desorden en las clases! ¿Que mezele en los oficios que en la sociedad desempeñamos! ¿La división del trabajo no ha sido recomendada unánimemente por los mas sabios economistas? ¿Seremos un cajon de sastre, seremos mas despreciables, mas sin substancia que un erudito á la violeta? La división del trabajo tiene por único fundamento el que no tenemos mas que dos manos. Cuando el tejedor trabaja, sus brazos y sus pies, todo esta en movimiento; y sería por cierto muy ridículo quien por aquel principio económico pretendiese que concurriesen dos hombres en la operación del tejido: uno para lo que ejecuta la mano otro para lo que los pies. Lógicamente examinada; en el mismo caso se halla nuestra cuestión.

No se trata de aplicar á diferentes efectos una misma potencia: tratase solo de emplear en ellos potencias diferentes. Una fuerza se debilita cuando debe vencer enormes cantidades de peso. Pero cuando á muchas resistencias en diferentes máquinas corresponden diferentes potencias proporcionales, obran estas con independencia de esotras: Sea ó no justa esta comparacion es cierto que las facultades empleadas en las artes mecánicas son de un orden muy diferente de las que se emplean en las ciencias de puro raciocinio; que de consiguiente no puede unas ser de perjuicio á las otras; y

que Dollond grande conocedor de la óptica y de la maquinaria construyó telescopios tan apreciables como sus relojes.

La nueva carrera de ideas que se nos ha abierto desde que con la restauracion de nuestra libertad renunciamos á toda clase de preocupaciones, nos dispensa de estendernos acerca la sinrazon con que son despreciadas las humildes ocupaciones.

¿Es único por ventura el camino de la gloria? Todos cuantos conspiran al bien de la humanidad por cualquier medio: que sea, son acreedores á su agradecimiento: y con mucha mayor justicia lo son aquellos que con mas fatiga la procuran un mayor beneficio. Todo al contrario sucede por nuestra desgracia. Desde que el lujo y la afeminacion corrompieron nuestras costumbres primitivas parece que la inutilidad es la divisa del aprecio, y que las clases mas dignas de él son las mas deprimidas.

Nadie hace caso del labrador que le alimenta ni del artesano que le proporciona las mas gratas comodidades: sus oficios se miran como viles y mercenarios, se tendría por la mayor infelicidad verse olvidado á ejercerlos. Con todo las naciones mas cultas van poco á poco desterrando estas fanáticas ideas. Hijos de Milordes se han visto de grumetes en los navios ingleses.

Pero ¿cuanto tardaremos á ver enteramente perdida esta mísera reliquia de la ignorancia? ¿Hasta cuando la virtud no será la única divisa de clasificacion en la familia humana? En vano lo esperamos, si nuestro orgullo no se va doblegando, si las clases supremas del estado no hacen alarde de ser las mas utiles, si en la educacion de nuestra juventud no se inspiran las saludables

máximas de virtud práctica, y de sencillez.

Enséñense pues en los colegios las artes mecánicas á nuestros hijos, haganse beneméritos por los servicios que presten á la humanidad así por pensamientos grandes, como por las admirables obras de sus manos.

Para los filósofos naturalistas y sabios amigos del hombre, que se ocupan en resolver el gran problema de regenerar la raza humana, no son del todo despreciables estas ideas: fortalezcanse los jóvenes desde su infancia con la gimnastica y las artes mecánicas; y veremos con satisfaccion nuestra los bellos efectos de este medio tanto mas apreciables cuando con él se mejora no solamente el hombre físico, si que tambien el hombre moral.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Parlamento de las Dos-Sicilias. — Sesión del día 21 de Diciembre de 1820.

El Sr. Diputado Vivaequa leyó una representación de muchos militares de la Calabria citerior. Estos manifiestan el voto que han hecho de pelear y morir por la Patria, *voto el mas fervoroso de estos decididos ciudadanos*, quienes no pudiendo refrenar su impaciencia se ofrecen voluntarios á la defensa de la libertad bajo el nombre de los 300 volcanes (Bruz). Estas patriotas valientes, dicen, *estamos ya cansados de oír hablar de las Termópilas; pedimos al Parlamento nos muestre el paso que mas espuesto esté al ataque de las armas enemigas para correr nosotros á cerrarlo con nuestros cadáveres.* Siguen las firmas. Se manda la impresion y que pase á la correspondiente comision. Estos 300 militares, dice el Diputado Poerio, estan armados y vestidos. Solo piden la racion de campaña cuando estén frente del enemigo. Recuerda ademas la oferta del Ciudadano Calcagni de Arca, de formar á sus espensas una compañía de Caballeria, y observa que fuera demasiado vergonzoso para el Parlamento no aprovecharse de este entusiasmo de un pueblo generoso que quiere independenciam y libertad.

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

Con fecha de 21 de diciembre escriben de Orense lo que sigue.

Por ocultos y sordos rumores, que la experiencia ha confirmado, supimos aqui lo que contra esta ciudad, para derrocar el sistema, se minaba en la provincia; y para la

debida precaucion y tomar lengua del caso, salió el viernes 15, con direccion á la raya de Portugal, el secretario de nuestra sub-gefe político, quien se dió tan buena maña en comision de tal interes, que en cuatro dias que ha ocupado en su viage, averiguó cuanto puede desearse, hasta hacerse con una lista de los proscritos por los facciosos, que le entregó una de los incautamente comprometidos, que tuvo la fortuna de arrepentirse. El domingo 17 tuvimos la noticia de que para el 21 estaba dispuesta la sorpresa y asalto de la ciudad, por lo que se redobló la vigilancia en grado de burlar, ó al menos de resistir cualquiera tentativa. Mártes 19 regresó el secretario, trayendo bien desempeñada su importante comision. A las tres de la mañana del juéves 21; recibimos aviso de que á distancia de tres leguas se hallaban reunidos unos cinco mil hombres portugueses y españoles, por lo que al momento se mandó alarmar la tropa de la guarnicion, consistente en unas compañías de Burgos, Monterey y Orense, y la milicia nacional, que se puso sobre las armas con el mayor entusiasmo y celo, digno de la justa causa. De madrugada salió el señor Montenegro, coronel de este provincial, y comandante de armas de esta ciudad con ciento cincuenta hombres de dichas compañías, quien en su marcha sorprendió y remitió presos aquí con escolta de ocho soldados á trece paisanos y tres clerigos armados y reunidos, que venian como en descubierta del grueso que les seguia. A dos leguas del sitio de esta captura, se descubrió el confuso peloton de los facciosos, cuyo bulto y terreno que ocupaba, se calculo en unos cuatro mil hombres. Una fuerza tan superior no detuvo á este denodado é imperterrito gefe, para dejar de arremeter con tan poca, aunque bizarra y decidida tropa, acometiendo con irresistible intrepidez, y con el impetu que pudiera el rayo disparado de la nube. Se trabó la pelea con todos los visos de porfiada y sangrienta, como sin duda lo hubiera sido, á no sobrevenir la noche, que favoreció grandemente la justicia de la causa, pues con ella, bien fuese por el natural temor que aumentasen sus sombras, ó bien por el daño realmente recibido, se dispersó la execrable horda de alucinados, huyendo cada cual por donde mas pudo. Noventa pares de zapatos, carros de vino, armas caidas por el suelo, y la prision del capitán don Manuel de Castro, que hacia

(3)

de cabeza y cañillo de la canalla con el fingido título de Baron de Sancti-Joanni, y se había refugiado en la casa de un cura que le tenía oculto de resultas del choque, y también vino preso, fueron el botín de esta gloriosa acción. Sábado 23 entraron de regreso aquí los vencedores, entre comunes vivas, aplausos y aclamaciones. Salieron con solemnidad, la milicia nacional y el resto de sus respectivas compañías. Se descolgó el pueblo á victoriarles con un carro triunfal para el heroico Montenegro, cuya moderación, superior aun á su valor militar, no permitió que se le distinguiese de sus compañeros de armas, y apreciando con el mas noble reconocimiento, el honor y gratitud de sus conciudadanos, reusó aceptar la demostración de que cada vez es mas digno. El bello sexo, superando el patriotismo de las espartanas y de las matronas de Roma, coronó las cabezas de los triunfadores con guirnaldas de laurel y oliva. Con la magestad, pompa, y efusión de gozo que pueden considerarse fue paseada la ciudad en magnifico triunfo. A la noche hubo iluminación general, y un suntuoso refresco dado por los nacionales.

¿Que es esto, Señores Redactores? ¿cuando vienen los Rusos? Vaya que será un gusto ver aquellas barbas mayores que las de los capuchinos venirse boníticamente, á dar azotes á todos estos niños de liberales, que tan traviesos se muestran de algunos años acá. Pero *altro* que azotes! Buenos son ellos para maestros de primeras letras! No señores: medios suaves no sirven de nada, lo que importa es horcas: este es el instrumento mas hermoso que se ha inventado desde la creación del mundo. Y creo se despoblarán los bosques para emplear la madera en estos edificios tan útiles á la humanidad. Calculen Vds. la península española cuenta doce millones de habitantes. De estos (segun la instrucción política comunicada á los generales del ejército saxo-ruso que debe obrar en España) á lo menos los once millones huelen á sogá, porque si solo deben exceptuarse del castigo los que no han contribuido á la decisión solemne de la España á favor del sistema constitucional cuenten Vds. que tal irá, y cuan anchos quedaremos despues nosotros, en medio de tanto muerto, de tanto verdugo y de tanto sepulturero! Esto si que es un golpe maestro de los congregados en Troppau. ¿Como respira el fuego por mas hondo que se encienda! Ello no tiene remedio: siempre hay secretarios que facilitan copias

de lo que se resuelve en tales juntas; y siempre se encuentra en España algun amigo de estos secretarios que recibe las tales copias; y cuando se tiene un documento tan interesante ¿que debe hacer uno? Ponerlo en letra de molde y esparcirlo por toda la España, á fin de que siguiera los liberales empujados á confesarse de sus culpas y prepararse á una buena muerte. = El Bartolo.

El auto de que hablamos en nuestro número del 13 con respeto á la causa de Taragona se notificó el 8 mismo á las siete y cuarto de la noche á las distinguidas victimas de la tropelía mas escandalosa, de que hacen mención los anales de la arbitrariedad. El heroico pueblo de Zaragoza ha indemnizado de un modo brillante á los ilustres calumniados, y ha llevado en triunfo por las calles y plazas de la capital á la Sra. Marquesa de Lazan, arrojando al ayre las verduleras sus verduras, y los concurrentes sus sombreros, á los gritos de Viva la Constitución y la inocencia. El Regimiento de Cantabria formado fue á sacar de la cárcel á su Coronel; y en cuanto á los eclesiasticos, á pesar de la precaucion que tomaron de salir ocultamente de la cárcel por sustraerse á las aclamaciones públicas, no lo han podido lograr, y han sido victoreados con un entusiasmo difícil de descubrir.

El General Riego fue á visitar aquella noche á la Sra. Marquesa, y le repitió la misma vista en el teatro. El pueblo la victorea por donde quiera que pisa, y conoce ya lo que debe fiarse del énfasis de las proclamas, semejantes á las que aquel gefe político publicó el 30. Los ilustres calumniados, aunque completamente ufanos de la alta opinion que merecen á este heroico vecindario, seguirán verosilmente un recurso de desagravio, y enseñarán sin duda á los Magistrados y Jueces de primera instancia á ser mas circuspectos, y no privar de su libertad á los ciudadanos del mejor concepto por la delación sospechosa de un canalla, que cuando mas hubiera debido servir de aviso pero nunca de pretesto para tan horroroso atentado.

El dia 4 llegó á Reinosa la noticia de que en Montes-Claros (1) habia siete ladrones

(1) El convento de Montes-Claros, que está situado en una posición formidable en lo mas fragoso y elevado de un monte, dista 2 leguas de Reynosa, y á lo áspero del

y entre ellos el famoso farolero de Herrera. El comandante de la milicia quiso y aun dió orden de enviar una partida por la noche; pero viendo que un temporal terrible impedía aun la salida de casa, lo suspendió con animo de hacerlo despues, si el tiempo lo permita. Esta suspension inflamó el entusiasmo de los milicianos, y sin dar lugar á que se serenase, se ofrecieron á marchar veinte y un voluntarios de infanteria, y siete de á caballo, bajo las ordenes del teniente de infanteria, don José Barona y don Andrés Ocha-gavia. Al amanecer llegan al convento, cercanlo, y empieza un fuerte tiroteo. El tambor de esta compañía aterra los montes con sus redobles, y los malechores atemorizados buscan la fuga; pero en vano. El Farolero quedó atravesado de una puñalada por don José del Hoyo, quien despues de haberse tiroteado bien de cerca, echó mano de la arma blanca; otro bandido salió con un balazo en el pescuezo por don Juan Ocha-gavia; cuatro han quedado presos, y éstos y un lego de aquel convento preso tambien son los que acaban de entrar con la partida que ha recibido mil vivas del vecindario. Por nuestra parte no ha habido la mas pequeña desgracia.

El universal, despues de observar la celebridad que han adquirido varias poblaciones oscuras por la Congreso-mania de nuestro siglo, nos da una noticia geográfica sobre Leibach, de la que se infiere que no se han engañado los soberanos en escoger aquella ciudad para el que van nuevamente á celebrar.

Laybach ó Laubach es una ciudad fuerte de Alemania, capital de la Carniola, con un obispo sufragáneo de Goritz, pero exento de su jurisdiccion. Tiene un fuerte castillo y casas muy hermosas. Báñala el pequeño rio Laubach, afamado porque se crian en él los mejores cangrejos de Europa. Esta ciudad dista 18 lenguas de Clageufurt, 20 de Aquileva y 62 de Viena. Es verdaderamente un golpe muy fino de los diplomáticos de Troppau el haber elegido para conferenciar sobre los medios de obligar á la razon humana á que retroceda,

camino se agrega, que para llegar á él, se necesita atravesar el Ebro y varios arroyos, que pueden considerarse otros tantos rios en el tiempo en que los atravesó la milicia nacional de aquella villa.

Imprenta Constitucional Mallorquina. Por Sebastian Garcia.

un pueblo afamado por la cria de aquellos animalejos, tan célebres por su singular modo de andar. Cuando hayan salido con su empresa estas arbitros de la suerte de las naciones, deberán añadir á sus armas un cangrejo, por emblema de sus beneficas intenciones y de sus altas proezas; y aun será muy justo, que para recompensar á cuantos tengan parte en tan heroica hazaña, se funde la orden del cangrejo, que ponga en olvido la del murciélago, y la del mata-candelas. Ya empieza á susurrarse que uno de los encargos que ha llevado al norte el famoso vizconde de Cha..... (*) es el de redactar los estatutos de esta nueva orden de caballeros retrógrados.

Hablase de un combate dado en las inmediaciones de Granada entra tropas nacionales y una partida de 80 bandidos. No conocemos aun los pormenores de este suceso, de resultas del cual se supone heber quedado en el campo dos de los malhechores.

Corre como seguro, que el congreso que debia verificarse en Leybach, no se celebraba sino en Florencia.

ARTICULO COMUNICADO.

Se hace saber á todos los curiosos que no padezcan la enfermedad del servilismo, que estos dias pasados ha salido para la isla de Iviza el padre presentado Fr. Juan Bordoy religioso dominico de este convento de Palma con el pretesto segun se dice de haber sido nombrado cathedratico por el reverendo obispo de aquella Diocesis, y hay malas lenguas que sospechan que su viage con aquel colorido es para completar el número de religiosos de aquel convento de su orden de que carece para poder permanecer sin quedar suprimido, es necesario mucha vigilancia para que no se engañe al gobierno, y á el público, se desea que las autoridades no se destienden de estos hechos apurando la verdad, y sus resultas. = Palma el zelador de los Fayles.

(*) Para los menos entendidos aunque el Universal parece haber perdido el aliento al pronunciar el nombre de este Caballero sepase que quiere decir el famoso Chateaubriand, democrato en la republica, entusiasta en el imperio de Bonaparte, y ultra en el reinado de Luis XVIII.